

江南市青少年問題協議会（兼 江南市少年センター運営協議会）

開催年月日 令和4年7月8日（金）

場 所 防災センター 2階 セミナー室

出席者	会 長	澤 田 和 延
	委 員	片 山 裕 之
	委 員	吉 岡 利 高
	委 員	鳥 居 久 晃
	委 員	早 川 浩 史
	委 員	藤 井 勝 利
	委 員	伊 藤 由 香
	委 員	安 藤 泉
	委 員	大 野 順 基
	委 員	中 山 栄 夫
	委 員	滝 邦 孝 子
	委 員	鷹 見 芳 雄
	委 員	長谷川 一 也
	委 員	倉 地 知 治
	委 員	倉 知 榮 直
	委 員	大 竹 直 子

欠席者	委 員	戸 田 誠
	委 員	千 田 憲 義
	委 員	安 部 聡 司
	委 員	大 野 矩 子

説明のため出席した職員

	教 育 長	村 良 弘
	教 育 部 長	梅 本 孝 哉
	生涯学習課長兼少年センター所長	可 児 孝 之
	少年センター相談員	白 井 優 子
事務職員	生涯学習課副主幹	安 藤 裕 美
	生涯学習課主査	服 部 尚 史
	生涯学習課主事	矢 田 紗 紀

オブザーバー 小笠原 茂 彦 （江南警察署・生活安全課長）

傍聴者数 なし

次 第

- 1 会長挨拶
- 2 副会長選出について
- 3 議題
 - (1) 令和3年度青少年健全育成に関する事業の報告について
 - (2) 令和4年度青少年健全育成に関する事業の計画について
 - (3) 意見交換
- 4 その他

午後1時30分 開 会

会 長 それでは、議題に入らせていただきます。議題（1）令和3年度青少年健全育成に関する事業の報告について、事務局より説明をお願いします。

（事務局説明）

会 長 内容につきまして、何かご質問は、ございませんでしょうか。

（質問等無し）

会 長 ご質問もないようですので、次に、議題（2）令和4年度青少年健全育成に関する事業の計画について、事務局より説明をお願いします。

（事務局説明）

会 長 内容につきまして、何かご質問は、ございませんでしょうか。

委 員 9ページの10月研修会について「未定」とありますが、すでに7月ですがまだ行先は決まっていないのですか。
コロナ禍のため、中止でよいのではないのでしょうか。

事務局 現在、中止も含めて検討しております。
決まり次第、早めにご報告しますので、よろしく願いいたします。

会 長 その他、ご質問はございませんでしょうか。

質疑も尽きたようですので、次に、（3）意見交換に移ります。各委員の皆様におかれましては、現在、それぞれのお立場でご活躍をいただい

るところでございます。ご意見やお気づきの点などがございましたら、この機会をもって情報交換の場とし、順番にお聞きしたいと思います。お願いいたします。

委員 愛知県内、江南警察署管内の非行情勢について紹介させていただきたいと思っております。愛知県内、江南警察署管内ともに、非行は減少傾向にあり、街頭補導等の非行防止活動の効果と思っております。ただ、薬物関係が愛知県内では、平成29年と昨年を比較すると4倍に増えており、また、特別法犯として江南警察署管内で検挙した少年の内、一番多いものも薬物です。特に、スマートフォンの普及により、様々な違法情報や薬物が、簡単に手に入ってしまうことを、非常に危惧しております。

また、非行防止活動と犯罪発生状況は密接に関係していると思っております。平成14年が一番犯罪の多い年であり、県内では22万5,000件発生していましたが、昨年の犯罪発生件数は3万7,000件と10万件以上減少しています。江南署管内で言いますと、平成15年の犯罪発生件数は5,126件でしたが、昨年は771件と4,000件以上犯罪が減っています。

犯罪件数を減らしていく中で、少年が非行を犯しにくい環境になっているのではないかと思います。何もしなければ、この様な結果は出ません。街頭補導活動や健全育成活動が、非行を犯さない環境作りに非常に重要だと思っておりますので、皆様には引き続き、よろしくお願ひしたいと思っております。

委員 民法改正により成人年齢が18歳に引き下げられましたが、高校在学中は、保護者の方に保護者としての機能をご協力いただいている状況です。

心配事といたしましては、交通事故や不審者に遭遇しても、生徒は学校に来てしまい、学校に来てから教員に報告しています。その場で110番するよう指示しているところですので、地域の方の見守りがあると、ありがたいと思っております。

委員 江南市内、どの小中学校も落ち着いて教育活動に取り組めておりますが、冒頭の会長のお話にありましたが、スマートフォンの問題がございます。

本校においても、6年生児童約150人が、ほぼ全員スマートフォンを持っています。小学校1年生から、自分のスマートフォンを持っている児童もいます。その中で、オンラインゲームで知らない人と繋がったり、あるいはSNSにてトラブルになったりすることがありますので、本校においても、夏休み前に啓発動画を必ず視聴させて、夏休みを迎えたいと思っております。

委員 市子ども会連合会としての活動はコロナ禍のため、行えておりません。

最近のニュースでは、小学校から高校までの教職員による暴力や淫行が10～20件近くあり、また、自衛官による乱暴などもありました。江南市では教職員に向けて、そのような犯罪行為防止に関する教育・研修は行っているのでしょうか。

教育長 今のご質問は教職員の不祥事に関することかと思えます。先日も、県の教育委員会が謝罪会見をしておりました。

本市においては、校長会において不祥事対策会議や不祥事防止会議を行っております。また、各学校につきましても、他自治体での事案の新聞記事等を用いながら啓発を行い、教職員の意識の高揚に努めております。

教職員の不祥事がないわけではございませんが、本市においては、ここ数年しっかりとした対策が講じられていると思っております。ただ、先生方、特に校長先生方に対しては、危機意識をしっかりと持っていただくよう話をさせていただいております。

委員 短大の学生は皆18歳以上ですので、学生のことではなく、子育て支援センターに来られる母親と3歳未満の子どもの様子を見て気がついたこと等をお話しさせていただきます。

スマートフォンによる育児が良いのか悪いのか問題になっておりますが、子どもと親の関係は3歳までに大きく決まると様々な文献で言われております。

青少年の問題につきましても、親と子の関係など家庭での問題から来ているものもあるかと思えます。現在、小学校から高校生までの子どもたちについて、多くの方々が様々な努力をされているかと思えますが、もっと小さい年代の「親と子の関わり」についても含めてお考えいただくと、また良いのではないかと思います。

委員 更生保護女性会では、刑期を終えて行き場がなくなり施設に入っている方々を支援している更生保護活動や、子育て支援、その他地域に寄り添いながら様々なことを行っております。

施設等に行くと、朝食を食べたことがない子の多さに気づきます。「温かいお味噌汁があるとは知らなかった」という子もいます。お母さんも朝食を食べないのかなと思いましたが、「ママはコンビニでごはんを食べている」と言われるなど、子どもはよく知っています。先ほど事業方針にもありましたが、家庭を見直す第一歩として、朝ごはんを食べてきちんと生活していくことが、子どもを育てるうえでは大切なことだと思います。

委員 古知野中学校地区で少年補導委員をしていますが、前任の方と交代してから、新型コロナウイルスの影響で数回しか補導活動を行っておりません。

ただ、街頭補導を行う時間帯に子どもがあまりいないので、時間帯に疑問を感じており、時間をずらすなど改善の余地があるのではないかと思います。

見回り方法についても、子ども達がショッピングセンターに行くような時間帯ではないので、今回から補導委員を4班に分け、それぞれ古知野南小学校周辺・門弟山小学校周辺・古知野東小学校周辺・古知野中学校周辺の子ども達がいそうなところをまわる形に変更しました。いろいろと試してやっていきたいと思います。

委員 毎月第3金曜日の街頭補導の前に、補導委員間で情報交換も行っております。布袋中学校地区は、計4人の生徒指導の先生方に補導委員として参加していただいております。近況等を教えてもらっています。補導委員の保護者の方からは、「先生から普段聞けないお話や情報をいただけて大変参考になる。補導に参加して良かった。」とのお声も頂戴しておりますので、今後も先生方からお話をお聞きできるようにしたいと思います。

また、小中学校の情報は手に入りやすいのですが、高校の情報はなかなか聞けませんので、高校の街頭補導委員の方のお話も今後伺いたいと思います。

委員 街頭補導担当に伝えます。ありがとうございます。

委員 宮田中学校は、十数年前はひどい状況でしたが、区長さん・総代さんなど地域を巻き込み、継続してサポートをしております。地域の方と年に2回集まり、平日の地域のこと、例えば「子どもがここで危ないことをしていた」などをお話しいただき、街頭補導の際には、3班に分かれて、お話があったところを重点的に回っております。

今朝のあいさつ運動時に、不登校気味の子が多いと聞き少し心配しておりますが、相談員の白井先生と一緒に本人たちは一生懸命やっているようですので、まずは安心しております。

委員 北部中学校に月1回集まり、北部中学校・古知野北小学校・草井小学校の先生方から情報をお聞きしますが、特に問題はないと思います。私達がやれることは、月に1回パトロールに行くぐらいで、あまり子ども達と接することはありませんが、先生方がすごく一生懸命やってくださっていますので、今のところ問題は何もないと思っております。

本日、あいさつ運動に行きましたが、子ども達はすごく元気に挨拶してくださり、健全に育ってらっしゃるのではないかなと嬉しく思っております。

委員 西部中学校区も、特に問題はないと思います。

ただ、学校の運営委員会が開催されていると思いますが、少年補導委員の我々には情報が何も入ってこないことが気になっています。街頭補導を毎月行っておりますが、学校と距離があるような感じがします。少しでも情報をいただいて、切磋琢磨して活動していきたいと思いますので、よろしくお願いします。

委員 人権擁護委員は月1回、市役所の福祉課にて人権相談を受けております。また、SOSミニレターという制度があり、子どもから悩み相談の手紙をもらい、返事を出しております。先月は4通のSOSミニレターに返事を出しましたが、4通ともいじめの内容でした。お友達から無視される、身体的な特徴をバカにされるという内容で、深刻なものは、学校へ行って一言もしゃべらずに家に帰り、たまに死にたくなるというような内容でありました。それぞれ状況は、親も知らない、先生も知らない、先生に相談した、親にも相談したなど様々です。

そういう手紙を読みますと、いじめる側の子はおそらく担任の先生の前ではいい子なのだろうなと思います。先生がいなくなると途端に無視をするようで、先生も把握するのは大変難しいとは思いますが、子どもの雰囲気を読み取っていただきたいなと思います。

私も会社を経営しており、仕事に出る前や現場から帰って来た時には、なるべく社員一人一人の顔を見るようにはしております。社員のことを100%把握できてはいないと思いますが、先生方も大変お忙しいとは思いますが、SOSミニレターが多く届いておりますので、子ども達のことをより見ていただければと思います。

委員 登校時は、ボランティアの方がついているので、飛び出しなどの事故はほぼないかと思えます。しかし、下校時は子ども達が個々で行動をしております、事故等に遭わないか心配です。ずっと道端でおしゃべりをしているので、そろそろ家に帰るよう促しても聞いてくれません。

また、私は、ある高校のバス停の誘導ボランティアをやっておりますが、挨拶をされる子が少ないです。その反面、挨拶をされる子は、頭を下げるようなものすごく丁寧な挨拶をされます。先生も注意されていますが、おしゃべりをして道路にはみ出している子もいます。今の子ども達は自由を求めているのか分かりませんが、高校生になっても同じような問題はあるのだなと思っております。

委員 現在、子ども達のスマートフォン所有率が高く、友達との待ち合わせをはじめ、スマートフォンを持っていない子とはなかなか交流ができないようです。待ち合わせ等にスマートフォンは便利ですが、家庭において、友

達とのやり取りを優先して親の言うことを聞かないという状況も多々発生しております。スマートフォンでトラブルに巻き込まれる事例もありますので、スマートフォンの扱いについて子どもに教えていきたいと思っております。

委員 皆様のお見聞をお聞きし、今回初めて参加しておりますので、非常に参考にさせていただきます。私は保護司でもございまして、地元の青パト隊として毎週走っております。

皆様のお話を聞いて、青少年を取り巻く環境が非常に変わってきていると感じました。スマートフォンがメインになっており、私の高校1年生の子どもも中学生からゲームをしています。会ったことのない人と友達になっています。どんな人でどこに住んでいるのかも分からない方と、メールや会話をしており、子ども達を取り巻く環境が本当に変わってきているなと思っております。

先ほど他の委員のお話にもありましたが、例えば薬物を購入する場合も、スマートフォンやインターネットで簡単に買えてしまう。購入ルートも変わってきており、昔に比べて手に入りやすくなってしまっているのかなど、保護司として感じております。購入できるルートがあると入手できてしまいますので、既に対策していただいていると思っておりますが、購入ルートを断っていただくことをお願いしたいと思います。

その他、コロナの関係で地元の祭りやイベントなどが2年ほど開催できていませんので、人との付き合いがなくなってしまう影響がこれから出てくるのではないかと個人的に心配しております。

また、あんしん安全ねっとメールに登録しておりますが、不審者情報が最近非常に多いと感じています。実際多いのでしょうか。

委員 現在、数字の集計を持ち合わせていないので、はっきりしたことは言えません。ただ、2日に1回、あるいは毎日、不審者の通報があります。そのような通報があった場合は、注意喚起としてあんしん安全ねっとメールにて情報を流しております。昨年、同じ事例の通報が数件重なり、予防的に警戒活動をして解決していくということもありました。情報提供をしていただきますと、警察としても捜査活動を進めるうえで役立ちます。

委員 ありがとうございます。今は小さな犯罪でも、一歩間違えると大きな犯罪になってしまう可能性もあります。そのような方を一人でも減らせるようにしたいと思っております。

また、議会の一般質問でもお話ししましたが、不登校の問題も増加しているというイメージがあります。個人的にも取り組んで解決したいと思っておりますので、ご協力のほど、よろしく申し上げます。

会 長 それぞれのお立場で委員の皆様から発言をいただきました。委員の皆様
の発言をお聞きになり、もう少し聞いてみたいことなどございますでしょ
うか。

私も同じく保護司を長く務めておりますが、先ほどのお話にもありまし
たように、刑法犯罪数や青少年が関わるような犯罪数が、大きく減ってい
る印象を持っております。例えば、子ども達のバイクや車での暴走行為に
ついて 10 年以上前に取り扱ったことがあります。現在はほぼありません。
しかし、薬物関係については時々ありまして、その低年齢化には大変
驚いております。

副会長から、諸問題については、学校だけではなく、家庭・行政・地域
が一体となり取り組むことが大切というお話がありました。個人情報もあり、
情報共有については難しい面もありますが、このような会議の場で情報
共有していただいたり、あんしん安全ねっとメールやパトネットなどか
ら情報を得ていただくことが大事かなと思っております。

不登校の話もありましたが、10 人不登校の方がみえたら、10 人の理由が
あるかと思えます。学校や関係部署においては、個人の状況を見極めなが
ら指導していただいていると思えますが、お気づきの点がございましたら、
また発言をしていただければと思えます。

その他、ご意見等ございませんでしょうか。

委 員 あいさつ運動について意見があります。7, 10, 2 月にあいさつ運動を行
う予定となっており、今朝、宮田小学校のあいさつ運動に参加しました。
宮田中学校の生徒が 20 人程来られるのですが、小学校へ到着したときには
すでに皆汗だくになっていました。あいさつ運動中は木陰もありませんし、
2 月は雪が降って寒い中行っています。年に 3 回行う必要があるのかとも
思いますし、せめて 7, 2 月は時期をずらして開催していただくようお願い
したいです。

また、もう一点。本日出席されている補導委員の方は、昨日総会があり、
今朝はあいさつ運動、午後はこの会議と過密スケジュールとなっています。
2 日間で 3 つのイベントに参加するのは、どうかなと思えます。

事務局 事務局としては気づかない事が多々ございますので、活動される中でお
気づきの点がございましたら、いろいろと教えていただきたいと思います。

ご意見をいただきましたあいさつ運動の時期や、会議等のスケジュール
について、皆様にご迷惑をおかけしないように検討して行きたいと思いま
すので、よろしく願いいたします。

会 長 ありがとうございます。その他ご意見はございませんでしょうか。ご意
見もないようですので、議題 3 につきまして終了させていただき、4. そ

の他に移ります。

事務局 連絡事項はありません。

会 長 ありがとうございます。

先ほど、あいさつ運動の話がありましたが、本日皆様のお話等聞き、あいさつの大切さを改めて感じました。皆様はご家庭であいさつをされていますか。本市においても、新人職員研修にてあいさつの大切さを伝えております。私も、あいさつが大切だと心に留め、継続していきたいと思っています。

その他よろしいでしょうか。ご意見もないようですので、以上をもちまして、本日の議題は全て終了いたしました。皆様のご協力により無事議事進行を行うことができました。ありがとうございました。

午後2時45分 閉 会